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María Valentina,
María Isabella y 
María Emilia.
“Tres angelitos con un mejor futuro,
gracias a la Junta de Beneficencia”

Salud
Con charlas y atenciones, se 
recordó el día mundial de la 
Psoriasis en el Hospital Luis 
Vernaza

Educación
Se realizó primera comunión 
y confirmación de estudiantes 
en la Unidad Educativa José 
Domingo de Santistevan

Adultos Mayores
Gráficas de amor y 
solidaridad expusieron 
adultos mayores en concurso 
de fotografía

Donaciones
Más donaciones realiza la 
Junta de Beneficencia de 
Guayaquil



Participan todas las compras realizadas del 15 de Noviembre al 28 de Diciembre

Sorteo: Lunes 30 de Diciembre

Realiza tus compras

hasta el 28 de Diciembre

y podrás ganar

· 2 órdenes de compra

de $100 dólares

· 1 microondas 

· 1 vajilla completa

· 2 órdenes de compra

de $100 dólares

· 1 microondas 

· 1 vajilla completa

HORARIO DE ATENCIÓN: Martes a Viernes 9H00 -18H00, Sábados: 9H30 -15H30
Dirección: Piedrahita y José Mascote

¡Compra y Gana!
¡Compra y Gana!

¡Apresurate!
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QUE LA ESTRELLA DE LA NAVIDAD, ILUMINE SU 
VIDA LLENÁNDOLA DE FELICIDAD Y ALEGRÍA

SON NUESTROS MÁS SINCEROS DESEOS



EDITORIAL
Compartir en familia, el verdadero 

sentido de la Navidad
QUE LA ESTRELLA DE LA NAVIDAD, ILUMINE SU 
VIDA LLENÁNDOLA DE FELICIDAD Y ALEGRÍA

SON NUESTROS MÁS SINCEROS DESEOS
Se aproxima la celebración de la Navidad, época 
que debe estar llena de paz y amor, debe ser para 
compartir momentos de unión y alegría con la 
familia y amigos, para mostrar a nuestros hijos 
y seres queridos la importancia de la humildad, 
de la sencillez y de la solidaridad; virtudes que se 
reflejan en el pesebre de Belén y que se sienten 
en el diario vivir en nuestra institución.

La Navidad es el calor que vuelve al corazón 
de las personas, la generosidad de compartirla 
con otros y la esperanza de seguir adelante.  Es 
la dulzura del pasado, el valor del presente y la 
esperanza del futuro.

Tender la mano al desamparado, ofrecer el 
hombro al acongojado, es dar  lo que realmente 
muestra la grandeza de nuestro corazón, y es 
a través de la Revista Somos Junta, que hemos 
querido difundir nuestra misión de servir y ayudar 
al prójimo, mostrando las  diversas áreas de 
acción en las que día a día trabajamos todos los 
que hacemos la Junta. 

Mirando hacia atrás, nos damos cuenta que el 
camino recorrido hasta la fecha, con este canal 
de comunicación, ha sido muy enriquecedor para 
nuestra institución, y queremos agradecer a cada 
una de las personas que recibe y lee la Revista 
“Somos Junta, sin ustedes, esta herramienta de 
información no tendría razón de ser.

La Junta de Beneficencia de Guayaquil le desea 
a cada uno de ustedes y a sus familias una Feliz 
Navidad y un Próspero Año Nuevo.
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Nuestros Colaboradores
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AGENDA DICIEMBRE

FELIZ AÑO NUEVO
La Junta de Beneficencia 

de Guayaquil les desea un 
prospero año nuevo.

FELIZ NAVIDAD
La Junta de Beneficencia de 

Guayaquil les desea una muy 
feliz navidad.

SÍGUENOS Y COMENTA SOBRE NUESTRA LABOR DE BENEFICENCIA EN LAS REDES SOCIALES:

www.juntadebeneficencia.org.ec

twitter.com/jbgorg youtube.com/jbgorgfacebook.com/jbgorg

Twitter/jbgorgFacebook/jbgorg
Lorena Suarez 
Hola a todos los de la Junta los felicito, muy 
buena labor lo que hacen ayudando a las 
personas que más los necesitan.

Gabriela Cavagnaro  @AnaisCavagnaro
Haber estado hoy en el Instituto de Neurociencias 
me enseño el valor de la vida<3’ Y la gran 
Bendición que es estar sanos y completos!

Juan Pablo Villamar Gómez
Que lindo trabajar en una institucion tan 
prestigiosa y me siento orgulloso de servir 
al projimo con mi profesion de auxiliar de 
enfermeria..feliz cumple ..querido Vernaza

Juan José Jaramillo   @JuanJose_J4
Hay que obrar con el ejemplo, todos tenemos 
sangre, demostremos que tenemos corazón. Banco 
de Sangre de la JBG

Mágica Navidad
Fiesta de Navidad para los 

colaboradores de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil

Casa Abierta Unidad 
Educativa José Domingo 

de Santistevan

SÁBADO
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Nuestros Colaboradores

Srta. Piedad Avellán
Ayudante en el Departamento de Revisión de Boletos en Lotería Nacional 

¿Cuéntenos la labor que desempeña?
Yo reviso los boletos, por ejemplo, 
el lotero o mayorista manda las 
cuentas con los boletos, y uno tiene 
que revisar que conste en el listado 
exactamente lo que ponen. Puede 
ser que venga un boleto equivocado 
o sin valor, entonces hay que 
sacarlo. Revisamos uno a uno los 
boletos, tienen que venir perforados, 
si no los perforan, los perforamos 
aquí, pero verificando siempre que 
tengan premio, sino tienen premio 
no vale nada.

Cuando estaba en la ventanilla 
en la que se pagaban las suertes 
grandes, justamente las personas 
iban asustadas:” decían míreme este 
boleto, míreme si es el verdadero”, 
ellos mismos no verificaban.

¿Cuántos años lleva en Lotería?
Yo entré en el 79, osea tengo 35.
En ese tiempo estaba de 
administrador Don Ricardo Tola 
Carbo, entonces como él me 
conocía y había una vacante en 
el departamento de revisión, pude 
ingresar a trabajar a la ventanilla 
donde se pagan las suertes grandes.

¿Cómo era el puesto de ventanilla?
Trabajar en Lotería es diferente, 
había personas que venían de la 
ventanilla de un banco, y pedían 
ventanilla de Lotería, pero no es lo 
mismo, ya que en el banco paga 
billetes que los conoce, en Lotería 
son diferentes sorteos, valores, 
productos, entonces hay que 
tener mucho cuidado. Duré como 
20 años en ventanilla, pagando 
primeras suertes.

Anécdota...
Bueno, en esa ventanilla usted tiene 
para ver la impresión de todos 
los que llegan a cobrar. Como se 
pagaban los premios mayores, 
había personas que iban y hasta 
lloraban enfrente de la ventanilla.

Una vez un señor fue con la esposa 
a cobrar un premio de la primera 
suerte, en esa época se pagaba 
con cheque. Entonces le dimos 
el cheque con el valor y la señora 
le dice al esposo, “dame que yo 
guardo el cheque en la cartera”, 
y él le dice: “No, eso yo lo llevo”, 
“¡Desconfiado!” le dice ella. Cogió 
el cheque y lo metió en medio del 
periódico, cuando fue al banco, 
no se sabe en qué momento botó 
el periódico, osea ya no tenía ni 
el periódico ni el cheque, regresó 
apuradito y asustado, ahora había 
que anular el cheque, entonces él 
tuvo que esperar 8 días para cobrar, 
ya que había que tener todas las 
seguridades.

¿Cómo se siente de trabajar en 
Lotería?
Me agrada mucho, yo soy soltera, 
en mi caso ayuda bastante porque 
mis padres fallecieron y me quede 
sola, entonces yo era mi sustento.

¿Cómo la han tratado durante todos 
estos años?
Muy bien, porque aquí nos llevamos 
con todos los compañeros, nos 
llevamos bien, colaboramos, nos 
ayudamos. Somos unidos, eso 
influye bastante en el trabajo.

¿Cómo ve la labor de la junta?
Con lo que genera la Lotería 
la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil mantiene los 
hospitales, asilos, ayuda 
a algunas instituciones. Es 
una labor muy buena, muy 
solidaria, podríamos decir 
que ayuda a la gente que lo 
necesita. ¡Que siga adelante!.
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Noticia Destacada

Un día lleno de alegría fue lo que vivieron los asistentes 
a la Casa Abierta 2013 del Instituto de Neurociencias 
de la Junta de Beneficencia de Guayaquil. Cuando el 
reloj marcaba las 08h30 el Ingeniero Benjamín Rosales, 
Inspector del Instituto, inauguró este evento, que por 
segundo año consecutivo se realizó con el fin de mostrar 
su nuevo rostro, los nuevos conceptos para la atención de 
la salud mental. Eso fue lo que mostraron los residentes 
del Centro Diurno de Rehabilitación del Instituto de 
Neurociencias con el tren de la ilusión, donde cada 
vagón, albergaba la esperanza de una aceptación social 
de su condición.

Romper estigmas sociales
Esta Casa Abierta está enmarcada en el objetivo de 
romper los estigmas que tiene la sociedad alrededor del 
paciente de la salud mental, se busca dar a conocer el 
nuevo modelo de tratamiento, informar a la comunidad 
para lograr una verdadera inclusión, además de mostrar 
los cambios que se han implementado en las estructuras 
físicas, este es un espacio abierto donde todos pueden 
venir, conocer y compartir.

Los stands resaltaron los diferentes servicios que se ofrecen 
para la atención de los pacientes de la salud mental. 
Sus familiares, junto a jóvenes de varias instituciones 
educativas de la ciudad, tuvieron la oportunidad de  
conocer los tratamientos de las diferentes enfermedades, 
escucharon charlas de psicoeducación y de prevención 
en el uso de drogas. Los testimonios vivenciales de varios 
pacientes, de la Unidad de Conductas Adictivas, fueron 
trascendentes para los estudiantes.

William Montufar, estudiante de Psicología de la 
Universidad de Guayaquil junto a sus compañeros de 
clase, asistió a la casa abierta donde conocieron los 
servicios que ofrece el Instituto de Neurociencias.
“Es interesante porque con esta actividad no sólo 
llegan a los pacientes, sino a sus familiares y a 
la comunidad. Como estudiante de psicología 
me ha permitido aprender más sobre el trabajo 
que realizan y nos está orientando para estar 
preparados para ayudar a los pacientes cuando 
seamos profesionales” señaló.

Instituto de Neurociencias abrió 
sus puertas a la comunidad

Alrededor de 1.500 personas pudieron disfrutar de exposiciones artísticas, charlas, visitas guiadas, 
stands, danza, teatro, música y mucha alegría.
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Noticia Destacada

Mientras que Ximena Rodríguez, estudiante del Colegio 
Balandra Cruz del Sur, en otro escenario escuchaba atenta 
las charlas de prevención de drogas. “Ha sido importante 
escuchar los testimonios con personas de nuestra edad. 
Uno escucha siempre charlas de profesionales, pero esta 
experiencia ha sido diferente, porque hemos podido 
evidenciar de  cerca los peligros y las consecuencias a 
los que nos puede llevar el uso de las drogas” manifestó.

El Dr. Fabrizio Delgado, Director Técnico del Instituto de 
Neurociencias, señala que “esta es una institución abierta 
y amigable para los pacientes: Se ha modernizado en 
su atención y se están haciendo grandes esfuerzos 
por restaurar, recuperar y rehabilitar esas estructuras 
deficitarias con el objetivo final de lograr una reinserción 
social y, posiblemente, laboral de los pacientes”. Dijo que, 
en función de las nuevas terapias, métodos de tratamiento 
y equipos pero, fundamentalmente, el compromiso de 
quienes hacen el Instituto de Neurociencias en su nueva 
visión, se ha logrado disminuir la permanencia de los 
pacientes en el área de hospitalización.

Margarita Delgado, asistió a la Casa Abierta porque 
le llamó la atención un folleto que recibió, entonces le 
interesó y le dijo a una amiga que la acompañara. 

“Muy lindo, la verdad es que las personas 
tenemos otra idea de lo que hay aquí adentro, 
todo se ve muy bien, en un stand nos contaron 
como ayudan a las personas para que vuelvan 
a sus hogares con sus familias, nos contaron 
que algunos hasta ya trabajan, y que lo hacen 
muy bien, me parece sorprendente ya que no 
me esperaba eso”, nos contó Margarita.

Galería de Ex Inspectores
Durante la jornada se realizó la inauguración de la 
galería de Ex Inspectores del Instituto de Neurociencias, 
fue un acto solemne que contó con la presencia de 
nuestro Director, el Dr. Werner Moeller Freile, quien a 
partir de ese momento, institucionalizó realizar este tipo 
de reconocimiento histórico en todas las dependencias 
de la Honorable Junta de Beneficencia de Guayaquil.
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Salud

Con charlas y atenciones, se recordó el 
día mundial de la Psoriasis

En el Hospital Luis Vernaza existe un departamento de Dermatología especializado 
para el tratamiento de esta enfermedad.

Por cuarto año consecutivo se recordó el día Mundial de 
la Psoriasis con diferentes actividades para informar al 
público, pacientes y familiares sobre esta enfermedad 
y los tratamientos que existen hoy en día. La Psoriasis 
es una enfermedad inflamatoria y no solamente ocurre 
en la piel si no en todo el organismo.  Hoy por hoy, la 
grasa del sobre peso es un elemento inflamatorio.
 
Esta enfermedad afecta las articulaciones, como 
la conocida artritis psoriásica. La nutrición es 
importante, también, cuidar el sobre peso, el 
alcoholismo, el tabaquismo y los problemas 
derivados de la hipertensión y males del corazón.
 
No se han realizado investigaciones a nivel de 
Latinoamérica para conocer el porcentaje de afectados, 
pero se estima que la psoriasis afecta entre el 2% y el 
6% de la población. En Ecuador estaría afectando al 
2%. En el Hospital Vernaza son muchos los pacientes 
que acuden al servicio de Dermatología. Las consultas 
por Psoriasis reflejan entre el 20% al 30% de atenciones.

Una enfermedad multicausal
La psoriasis no es infecciosa, ni contagiosa, tiene 
múltiples orígenes como la predisposición genética, 
influye el ambiente, los malos hábitos de vida y podrían 
estar involucrados ciertos procesos infecciosos pasados 
que desordenan nuestro sistema inmunológico. No se 
ha logrado identificar exactamente cuál es la causa, 
porque es multicausal. Aún no logra determinarse una 
cura, pero se puede llegar a tener una mejor calidad 
de vida con un control de la enfermedad. Hay un 
tratamiento para cada tipo sean convencionales o no.
 
El paciente Francisco Anchundia habló de su psoriasis 
pequitas y escamas en la cabeza. “Tuve mucho estrés. 
Acudí al dermatólogo y me diagnosticó Psoriasis. 
Yo pensaba que era caspa, soy ebanista, entonces, 
el polvo, los químicos, pensé que era eso. Me auto 
medicaba y medio me pasaba, pero fue avanzando. 
Luego asistí a las charlas y me ayudó a orientarme 
sobre la enfermedad, a tener precauciones. Ahora me 
cuido bastante en la comida”, refirió.
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Masiva afluencia de asistentes a Casa 
Abierta por el día mundial de la diabetes

La masiva afluencia permitió 
realizar exámenes de glicemia con 
950 mediciones, 100 fondos de 
ojo para determinar retinopatía 
diabética, 100 estudios vasculares 
para determinar alteraciones que 
conllevan al pie diabético, charlas 
de educación diabetológica, 
para conocer cómo y qué es 
la enfermedad, cuáles son sus 
complicaciones, cómo llevar una 
dieta sana, realizarse los controles 
y cuáles son las señales de alerta 
para prevenir complicaciones.
 
Una obra teatral enfocó esta 
enfermedad, la que fue interpretada 
por los pacientes que pertenecen 
al aula de educación continua de 
diabetes. La Casa Abierta finalizó 
con el Bingo Diabético, con varios 
premios. Pero la tarea, que realiza 
el Servicio de Endocrinología 
del Hospital Luis Vernaza, es 
permanente, donde la Dra. María 
Vanegas, Jefa del Servicio, ha 
desarrollado el aula de educación 

diabetológica, que tiende de lunes 
a viernes, de 8H00 a 12H00, en 
la que se dan charlas de cómo 
alimentarse, cómo se deben realizar 
los ejercicios, tomar la medicación y 
cómo aplicarse la insulina, en caso 
de que los pacientes lo requieran. 
Además, se programan actividades 
para exámenes de medición de 
glucemia, colesterol, entre otras, 
determinados días del mes.
 
La diabetes se presenta de 
diferentes formas y se las define 
como: diabetes mellitus, que 
es un desorden caracterizado 
por la presencia de glicemia 
elevada en la sangre, causada 
por el déficit parcial o total de 
la producción de insulina. 

Puede ser tipo 1 y tipo 2. La 1 
no produce insulina; la 2, es una 
secreción inadecuada de insulina 
que se da, casi siempre, en una 
persona con sobre peso u obesa.

En el evento, se desarrollaron exámenes gratuitos, charlas, exposiciones y una sesión de 
bailoterapia para pacientes diabéticos.

Los pacientes tienen diferentes 
manifestaciones clínicas como 
la pérdida de peso, visión 
borrosa, cansancio, hormigueo o 
adormecimiento de las extremidades 
inferiores, inflamación de la mucosa 
vaginal o la inflamación del glande 
en varones.
 
Mejorar la calidad de vida
Se recomienda llevar una dieta 
adecuada, buena actividad física, 
para no tener sobrepeso u obesidad. 
Si el individuo ya es diabético puede 
tener una buena calidad de vida, si 
se es responsable y se siguen las 
recomendaciones médicas.
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Salud

Capacitación a auxiliares de enfermería

Se entregaron premios a ganadores de concursos 
del Congreso Internacional de Gineco Obstetricia

De acuerdo con el pénsum académico de la 
Universidad de Milagro recibieron 600 horas teórico 
– prácticas, las 48 personas que se inscribieron para 
recibir instrucción sobre los cuidados neonatales.

“Este curso que nos va a permitir tener un 
personal altamente capacitado para dar cuidado 
y atención al binomio madre – hijo, en todas las 
áreas del Hospital; es una responsabilidad con la 
que estamos muy comprometidos”, comentó la 
Jefa del Departamento de Enfermería del Hospital 
Enrique Sotomayor, Lcda. Yolanda Zambrano.

Los participantes, una vez aprobado el curso, ingresarán a laborar al Hospital Enrique C. Sotomayor.

“Esta capacitación fue muy provechosa, porque me 
ha ayudado a prepararme para atender de la mejor 
forma al niño y la madre”, comentó Cristian Arellano, 
alumno del curso.
 
Alicia Cercado, Decana de la Unidad de Ciencias de la 
Salud de la Universidad Estatal de Milagro, indicó que 
formar al recurso humano significa, “no solamente otorgar 
un aval, sino monitorear y controlar que los procesos 
se den de manera integral, que no únicamente sepan 
hacer el procedimiento, sino que vaya acompañado de 
valores, de calidad; esa es la diferencia en la formación 
de nuestros auxiliares”, destacó.

Presentaron sus trabajos científicos al IV 
Congreso Internacional de Gineco Obstetricia, 
Neonatología y Anestesiología, V Jornadas 
Administrativas, VI Jornadas de Enfermería y III 
Jornadas de Investigación. Fueron 118 trabajos.
 
El Dr. Carlos Gómez Amoreti, del Servicio del 
Colposcopía, ocupó el primer lugar con el tema: 
“Uso del ácido glicerínico en pacientes con papiloma 
virus activo”. El segundo lugar lo ocupó el Dr. 
Xavier Gómez, hijo del Dr. Gómez Amoreti. También 
recibió el reconocimiento el Dr. Sergio Barrera; y, 
el tercer lugar lo obtuvo la Lcda. Laura Santa Cruz.
 
La Junta Consultiva fue la encargada de 
determinar los trabajos científicos ganadores. 

La entrega de los reconocimientos la realizaron 
Don Francisco Solá Medina y el Dr. Luis Hidalgo, 
Inspector y Director Técnico del Hospital Gineco 
Obstétrico Enrique C. Sotomayor, respectivamente.

Dr. Sergio Barrera, Dr. Xavier Gómez, Lcda. Laura Santa 
Cruz, Sr. Francisco Solá, Dr. Luis Hidalgo.
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Preeclampsia y eclampsia enfermedades que 
afecta a las mujeres embarazadas

Son enfermedades provocadas 
por los estados hipertensivos del 
embarazo. Así lo sintetiza el Dr. Ray 
Andrade, Jefe de Terapia Intensiva 
del Hospital Enrique Sotomayor 
que mensualmente atiende, en 
promedio 25 pacientes, la mayoría 
derivadas de otros hospitales. La 
preeclampsia se puede presentar 
a las 20 semanas de gestación. 
Debe ser tratada a tiempo para 
mantener el embarazo el mayor 
tiempo posible y evitar la eclampsia 
que provoca una crisis convulsiva.
 
“El tratamiento debe ser emergente 
porque la vida de la madre y el 
niño corren peligro” dice el galeno. 
La eliminación de proteína, en 
una mujer embarazada, en la 
orina, la hinchazón de las piernas 
(edema), los dolores de cabeza 
y epigástrico, la hipertensión, ver 
lucecitas (fotoxia), son síntomas 
de alerta de la pre eclampsia que 
no tiene causa determinada, la de 
mayor aceptación está relacionada 
al envejecimiento prematuro de la 
placenta.

“Es más frecuente en mujeres 
de los dos extremos de la 
edad reproductiva, es decir, en 
mujeres jóvenes, entre los 13 
y 20 años; y, en mujeres entre 
los 35 y 47 años”, señala el Dr. 
Andrade.

El control prenatal es indispensable
Un estudio realizado por el 
área de Terapia Intensiva y 
Cuidados Intermedios del Hospital 
Sotomayor, en el 2011, reflejó 
que un 92% de las pacientes, con 
estas patologías, presentaban 
cuadros de anemia. Por lo que es 
recomendable un buen control 
prenatal, prevenir el embarazo 
tanto en adolescente como en la 
mujer mayor y mantener buenos 
hábitos alimenticios. El mismo 
estudio indicó que un total de 580 
pacientes con estados hipertensivos 
en el embarazo fueron atendidas; 

y, en el 2012, se registraron 2.757 
ingresos de pacientes con esta 
misma patología.
 
El índice de mortalidad en el 
2011, en pacientes con eclampsia, 
fue del 6,79%; mientras que el 
de mortalidad neonatal fue del 
21,58%. “Es una cifra que se 
mantiene porque la mayoría son 
pacientes derivadas de otros 
hospitales públicos o subcentro de 
las diferentes regiones del país, que 
llegan en estados críticos de salud. 

Hemos tenido pacientes que vienen 
con accidentes cerebro vasculares, 
hay aquellas que hacen el síndrome 
de Hell, que desencadenan fallas 
hepáticas y renales, llegando 
inclusive a la insuficiencia renal, 
lo cual es muy grave”, afirma 
el especialista Ray Andrade, del 
Hospital Enrique C. Sotomayor.
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Médicos ecuatorianos y norteamericanos sumaron 
esfuerzos en operaciones del corazón en niños

Se realizaron 28 cardiocirugías, 26 procedimientos de cateterismo terapéutico y 14 ablaciones en 
pacientes que no requieren de una cirugía de corazón abierto.

Jhonny y Matías son dos valientes. En sus primeros días de 
nacidos fueron sometidos a cirugías de corazón abierto 
de alto riesgo en el Hospital de Niños Roberto Gilbert.
 
Jhonny nació con una Transposición de grandes vasos, 
es decir, la aorta y la arteria pulmonar salían del corazón 
de sitios opuestos. “Es como que su sangre circulara en 
dos circuitos totalmente separados, nunca se mezclaban; 
así su cuerpo se quedaba sin oxígeno, salvo por una 
perforación en la cavidad cardiaca”, explicó el Dr. David 
Maldonado, cardiocirujano pediátrico del Hospital 
de Niños Roberto Gilbert, que realizó la operación al 
pequeño Jhonny, a los 9 días de nacido. Esta operación 
es la primera cardiocirugía con esta enfermedad que se 
realiza en un menor de pocos días de nacido, por un 
cardiocirujano ecuatoriano.
 
Priscila Pincay, madre de Jhonny, comentó que vivió 
momentos difíciles; saber que su hijo había nacido 
con una grave enfermedad en el corazón, que si no 
se lo operaba, su vida se apagaría en poco tiempo. 
“Me dijeron que lo traiga al Hospital Roberto Gilbert. 
Aquí, los médicos me dijeron que había que operarlo 
inmediatamente. Ya está mejor, ya come y no se ahoga 
como antes”, señala Priscila.

Otro caso de éxito
Matías, en cambio, fue diagnosticado con una 
malformación cardiaca cuando aún se encontraba en 
el vientre de su madre. Este diagnóstico, permitió una 
atención inmediata al nacer. “Los médicos ecuatorianos 
junto con los de Pennsylvania operaron a mi hijo, a los 
dos días de nacido”, dice Linda Echeverría, madre de 
Matías. “Me siento sumamente feliz porque los médicos 
me han dicho que esta fuera de peligro y que mi bebé 
puede tener una vida normal. Que bueno que podamos 
contar con Hospitales como este y profesionales de muy 
buen nivel”, señaló, visiblemente emocionada, mientras 
miraba a Matías dormir.

Estos son solamente dos de las 28 cardiocirugías que 
realizaron los médicos de Children’s Heart Group de 
Penn State, Hershey, de Pensilvania y del Hospital de 
Niños Roberto Gilbert, labor que se cumple desde hace 
15 años, con los pequeños pacientes de escasos recursos 
económicos.
 
El Dr. John Myers elogió la evolución que ha 
tenido el Hospital de Niños Roberto Gilbert, 
donde existen cardiólogos y cardiocirujanos 
pediatras. “Es un equipo multidisciplinario bien 
entrenado, la prueba es que en los últimos 6 
meses, han resuelto más de cien casos con buenos 
resultados. Hay más autonomía, más personal y 
equipos de última tecnología”, concluyó.
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Una de las complicaciones más peligrosas, por el abuso de comidas, es la pancreatitis.

Especialistas recomiendan cómo evitar los 
desordenes estomacales por fiestas de fin de año

Los males estomacales o infecciones 
intestinales, tanto en niños como 
en adultos, representan una de las 
enfermedades más comunes en la 
cercanía de la Navidad y el Fin de 
Año. Los compromisos no faltan, 
abundan. Por ello, Gabriela Peré, 
Nutricionista del Hospital de Niños 
Roberto Gilbert, recomienda evitar 
los excesos en la alimentación, 
principalmente, en los niños para 
evitar la indigestión.
 
La Dra. Alexandra Salvador, Jefa 
del Servicio de Gastroenterología, 
del mismo Hospital, se suma al 
criterio para el control alimenticio 
y saludable de los pacientes. 
“Después de las fiestas de navidad 
y año nuevo, la Emergencia del 
hospital incrementa la atención de 
niños con síntomas de diarreas, 

vómitos, dolores abdominales y 
deshidratación” destaca. Una de 
las complicaciones más peligrosas, 
por el abuso de comidas, es la 
pancreatitis. Nadie se salva. Por 
ello, hay que evitar comidas con 
exceso de grasas y condimentos. 
Los niños con sobrepeso que tienen 
alterados los niveles de colesterol y 
triglicéridos, son los más propensos.
 
A consecuencia de los excesos 
alimenticios, el stress, la 
ansiedad y otros factores 
externos, se llega a atender en 
la consulta especializada de 
Gastroenterología, entre 16 y 
20 niños por día, con problemas 
de indigestión o enfermedades 
más severas, como gastritis, 
úlceras y colon irritable. 

Guía básica de alimentación
Para evitar los llamados “empachos” 
y las infecciones estomacales, 
Gabriela Peré, nos invita a seguir 
una guía básica de las raciones 
alimenticias para niños y adultos.
 
“La alimentación debe ser 
equilibrada y del tamaño de la 
mano de quien va a comer. La 
porción de hidratos de carbono 
será la mayor porque es la fuente 
de energía es decir las papas, yuca, 
arroz, maduro, verde, guineo; las 
proteínas, en el pollo, pescado, 
carnes y huevos, luego vienen los 
vegetales y las frutas en una porción 
similar; y le siguen las proteínas 
en una porción más pequeña”, 
destaca Gabriela.
 
Sencillo, verdad. Pongámoslo 
en práctica, la salud es lo más 
preciado que debemos cuidar!
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Ante los cambios que se están implementando en 
el Instituto de Neurociencias surge la necesidad de 
capacitar al personal e impartir conocimientos para 
la atención de los usuarios que se encuentran en las 
áreas de residencia supervisadas (residencias con 
características muy cercanas a las de un hogar fuera 
del Instituto).

Con esta motivación, el área de Desarrollo Humano y 
el área de Docencia e investigación realizaron el primer 
taller de formación de Monitores de Salud Mental, 
dirigido al personal administrativo, trabajadoras 
sociales, ayudantes y auxiliares de enfermería. El 
objetivo principal fue adquirir conocimientos de 
patologías mentales y esquemas de tratamiento con 
énfasis en la rehabilitación. Este taller se inició el 18 
de mayo y culminó el 14 de noviembre del presente 
año, con 136 horas de duración, se desarrollaron 
en 7 módulos: Manejo de situaciones conflictivas, 
conocimiento de las actividades diarias, problemas 

mentales, urgencias psiquiátricas, tratamiento 
farmacológico y sus efectos.
La Dra. Paola Escobar, Médico Tratante y 
Coordinadora de Investigación, indica que el 
Monitor de Salud Mental está capacitado para 
“identificar los estados de las enfermedades 
mentales, los síntomas, reportar novedades 
de los usuarios para trabajar en prevención 
de recaídas y se pueden involucrar de manera 
directa ayudando en la rehabilitación”

Supervisión en autocuidado, autonomía e interacción
En la actualidad estamos realizando la capacitación 
de un segundo grupo, teniendo como meta instruir 
a 4 grupos más. El personal preparado tendrá las 
funciones de supervisar y apoyar a los residentes en 
áreas tales como: autocuidado, autonomía doméstica, 
interacción social,  estructuración de rutina, servicios 
sociales y organizaciones comunitarias.

El objetivo principal fue adquirir conocimientos de enfermedades mentales y esquemas de 
tratamiento con énfasis en la rehabilitación.

Se desarrolló el primer taller de formación 
de Monitores de Salud Mental
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Los huert0s como actividad para la rehabilitación

Como parte de las actividades para 
una rehabilitación mental integral, 
el Instituto de Neurociencias 
cuenta con los llamados huertos, 
en este lugar los usuarios trabajan 
la tierra y cosechan frutos para 
luego distribuirlos. El proyecto 
busca brindar herramientas para 
incrementar el área de desempeño 
no solamente en el aspecto funcional 
sino también en el social ya que 
promueve el trabajo en equipo y 
desarrolla aspiraciones y metas.

En la forma productiva se 
crean hábitos que benefician 
en su diario vivir, el usuario 
además de satisfacer las 
necesidades de alimentación, 
aseo, vestimenta, también se 
traza metas, crea conciencia 
de objetivos claros por realizar 
y adquiere compromisos en la 
conservación de la naturaleza.

A cada usuario se le asigna una tarea diferente lo que vuelve esta labor un trabajo en equipo.

El Lcdo. Carlos Carreño, quien 
dirige el proyecto, manifiestó que 
para ser asignadas este tipo de 
tareas, el usuario debe tener un 
perfil “consideramos también sus 
gustos y antecedentes, es decir, si 
es una persona que ha vivido en el 
campo tiene más aptitudes para esta 
labor” ellos se encargan de todo el 
proceso desde preparar la tierra, 
abonarla, hacer las divisiones, la 
siembra, y la cosecha. Actualmente 
cuentan con la producción de 
tomate, pimiento cebollín, cilantro 
y berenjena.

Apoyo total a esta iniciativa
Estos alimentos orgánicos, muy 
beneficiosos para la salud, son 
directamente distribuidos a la 
cocina de nuestro Instituto para 
la preparación de los propios 
alimentos que, posteriormente, se 
servirán.  Existe un financiamiento 
por parte de la Institución para 

comprar semillas, bombas de 
fumigación, cercado de la huerta, 
sin embargo, lo que se busca es 
poco a poco ir creciendo para 
autofinanciarse buscando ser 
proveedores de otras Instituciones.

Entre 8 a 9 usuarios de 
residencias generales y residencias 
supervisadas realizan este trabajo, 
ellos van captando y asimilando la 
información que se les da en cómo 
trabajar la tierra y adquieren un 
compromiso laboral. Inicialmente 
consiguen estas habilidades junto 
con el personal capacitado en 
esta área, luego pasan a una 
etapa prelaboral, en el que se 
desempeñan como un trabajo 
normal, mas no es una jornada 
completa, sin embargo, reciben 
una remuneración a modo de 
incentivo, lo que los motiva a seguir 
esforzándose y rehabilitándose 
para servir a la sociedad.





Prevención de quemaduras
GUÍA DE

SALUD

Dra. Ana Soria
Médico Pediatra

Magister en Gerencia y Administración 
en Salud
Jefa de la Unidad de Quemados del
Hospital de Niños Roberto Gilbert

Los denominados fuegos artificiales constituyen un grave problema 
de Salud Pública, por el uso inadecuado que provoca la pérdida de 
vidas humanas, quemaduras profundas, amputaciones, incendios, 
intoxicaciones, envenenamiento y contaminación sonora y ambiental.
 
Generalmente estas lesiones ocurren cerca de las fiestas de Navidad y Fin 
de Año, por el uso de los fuegos artificiales. Quienes los manipulan son 
los más afectados y en ocasiones resultan gravemente heridos.
 
Las lesiones que ocurren con mayor frecuencia pasan en las manos y 
los dedos 83%; los ojos 28%, cabeza y cara 15%. En ocasiones han 
provocado lesiones en los genitales y otros órganos por guardarlos en los 
bolsillos o por el impacto de cohetes, camaretas, petardos y otros.

RECOMENDACIONES PREVENTIVAS

No permita que niños y adultos manipulen o utilicen fuegos artificiales.
 
No compre fuegos artificiales clandestinos.
 
Enséñeles a los niños los riesgos de quemaduras al usar elementos que 
contienen pólvora.
 
No existen fuegos artificiales inofensivos, una vez encendidos resultan 
incontrolables.
 
No encender fuegos artificiales que no han reventado en el primer 
intento. Si no explota nunca debe tocarse aunque la mecha esté 
apagada.
 
El estruendo que producen, provoca la muerte de las células sensoriales 
de los oídos, que no se regeneran nunca. Pueden provocar la pérdida 
de la audición.
 
Nunca guardar camaretas, cohetes o petardos en los bolsillos peor 
arrojarlos cerca de las cajas de toma corrientes, cilindros de gas o 
tanque de combustibles de automotores.
 
Los fuegos artificiales pueden causar incendios con la pérdida de vidas 
humanas y materiales, no los utilice y denuncie la venta ilegal.
 
En caso de quemadura grave, retire la ropa con cuidado, coloque 
agua a temperatura ambiente sobre la lesión durante 15 ó 20 minutos.
No aplique ninguna sustancia. Traslade inmediatamente al afectado a 
un hospital.
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“Tres angelitos con un mejor futuro, gracias a la Junta”

La vida muchas veces nos depara giros inesperados, 
instantes que marcan para siempre. Eso fue lo que 
le ocurrió a María Valentina, María Isabella y María 
Emilia, tres hermosas angelitos que hace un año y 
medio quedaron huérfanas de padre y madre. 

Gina Raffo Orbea, abuelita de estas hermosas trillizas 
nos cuenta que cuando ocurrió la tragedia, de 
inmediato se hizo cargo de las niñas, para ella eran 
su tesoro antes y lo son más ahora. “Como madre de 
la mamá de ellas me hice cargo de las tres, son unas 
niñas muy maravillosas, muy estudiosas, me encanta 
como son, me encargo de enseñarles tantas cosas 
lindas que ya no podrán aprender de sus padres. 
He vuelto a ser mamá, ellas estudian en este colegio 
maravilloso el Santistevan, aquí les brindan una muy 
buena educación, ellas se sienten bien aquí”.

Gina  manifiesta que la situación económica  empeoro 
a raíz del fallecimiento de su padre  el ex futbolista 
Carlos Raffo Vallaco ya que recibía una pensión 
económica con la cual la ayudaba a solventar los 

gastos de las pequeñas,  ahora es la única proveedora 
en el hogar siendo padre y madre a la vez no tiene  a 
nadie quien la ayude lo que le hace casi imposible 
seguir cubriendo la educación de sus nietas.

“Cuando parecía que ya no podía más, 
apareció la Junta de Beneficencia de Guayaquil 
con su maravillosa labor, les pedí ayuda y 
ellos de inmediato me extendieron la mano, 
este maravilloso colegio Santistevan me las ha 
becado completamente a las tres, ahora tienen 
asegurada su educación. Estoy muy feliz, muy 
orgullosa de ellas, ahora van a seguir adelante y 
culminar sus estudios primarios y secundarios”.

Nancy Gutiérrez, Rectora de la Unidad Educativa 
José Domingo de Santistevan nos comenta que “Tuve 
el conocimiento de las niñas cuando vino la abuela 
a matricularlas en el año 2012-2013, este sería su 
segundo año. Son muy buenas alumnas. Viven con 
su abuelita, ahora ella no tiene los medios suficientes 
para poder mantenerlas en la Institución. Entonces 
esto ha hecho que el Dr. Werner Moeller, junto con 
el Ing. Trujillo nuestro Inspector, hagan las gestiones 
porque las niñas tengan el 100% de beca, las tres. 
Por lo tanto, estamos dándoles la oportunidad de que 
sean mujeres excelentes el día de mañana y nosotros 
nos sentimos satisfechos con la actividad que estamos 
haciendo, y la obra que está haciendo la Junta.

Ginas nos comentó muy emocionada que “María 
Valentina es una niña muy inteligente, muy educada, 
me ayuda mucho con las tareas, María Emilia, es muy 
linda, muy estudiosa y María Isabella es muy inquieta, 
ella protege mucho a sus hermanas, las cuida.” 

No me cansaré de agradecer a la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil, lo más grande que han hecho es 
becármelas, le van a brindar útiles, uniformes, hasta 
que terminen su sexto curso, es algo muy grande, 
les agradezco de corazón, y ellas también viven 
agradecidas a la Junta de Beneficencia, pregúntenles, 
¿agradecen o no a la Junta? ¡Contesten ustedes, duro! 
Siiiiiiiiii (niñas).

María Valentina, María Isabella y María Emilia.
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Valeria con apenas 7 añitos aún no entiende lo que le 
sucede, ella solo quiere ponerse zapatitos y salir a jugar 
con todos sus amiguitos como antes, pero la vida le 
juega una mala pasada y por cosas del destino, Valeria 
padece de gigantismo en sus extremidades inferiores.

El Dr. Stalin Loor, médico residente de la sala de cirugía 
plástica del Hospital Luis Vernaza, nos explica que “es 
una enfermedad congénita, que consiste en el trastorno 
y crecimiento sin control de ciertos tejidos a nivel de 
miembros superiores o inferiores, en este caso fue de 
ambos miembros inferiores.” afirmó.

Luis Solórzano padre de Valeria recuerda con tristeza y 
añoranza cuando su hija corría, jugaba, pero poco a 
poco fue creciendo y le fueron doliendo sus piernitas. 
“Nos dimos cuenta de su enfermedad, porque le fueron 
creciendo los deditos cada vez más grandes. Valeria 
quería ponerse zapatitos y no podía, me decía papi me 
duele, nosotros estábamos preocupados porque ya no 
sabíamos que hacer, estábamos desesperados”.

Vivimos en la provincia de Manabi en El Carmen, mi 
pequeña hija es la tercera de cuatro hijos que tenemos.  
TC televisión, en su programa Cámara Amiga dio 
a conocer el caso y Trabajo Social de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil nos contactó. El Dr. Jorge 
Palacios, Jefe de Cirugía Plástica del Hospital Luis 
Vernaza vió a mi hija, me dijo que tenía una enfermedad 
llamada Gigantismo y que sí la podían operar.

El 23 de mayo de este año le operaron su pie derecho 
y el 24 de octubre le operaron el pie izquierdo, gracias 
a Dios, todo salió muy bien, aquí en el Hospital Luis 
Vernaza nos han tratado excelente, las enfermeras, los 
doctores, le dan regalitos, muñequitas. Valeria está muy 
contenta, le han hecho muchos exámenes, estudios y 
no me han cobrado nada, la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil me está ayudando en todo.

Agradezco a Dios y al Hospital Luis Vernaza de 
la Junta de Beneficencia de Guayaquil y a toda 
la gente que colaboró cuando vieron a mi hija, 
yo estoy muy agradecido y ahora puedo ver 
sonreír a mi niña, porque va a poder ponerse 
zapatitos y jugar como lo hacía antes”

El Doctor Stalin Loor nos comenta que las dos cirugías 
han sido exitosas, la cual ha consistido en realizar una 
reconstrucción de ambos pies con el fin de que pueda 
incorporarse de manera inmediata a sus actividades 
normales.

“La verdad nos sentimos muy contentos y más que todo 
orgullosos de formar parte de un equipo tan complejo 
como es el equipo de cirugía plástica del Hospital Luis 
Vernaza, nos sentimos comprometidos en dibujar una 
sonrisa a este tipo de pacientes que muchas veces no 
tienen dónde acudir”, sostuvo el doctor Loor. 

“Gracias a la Junta, ahora puedo ver sonreír a mi hija”

Valeria Solórzano
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El Nuevo Hospital Gineco-Obstétrico que construye 
la Junta de Beneficencia de Guayaquil, ubicado en la 
Av. Roberto Gilbert  Elizalde y Av. Democracia, junto al 
Hospital de Niños Roberto Gilbert, inició su construcción 
en junio del 2012 y está prevista su culminación en 
Octubre de 2014.
 
Tiene un área total es de 32.355,89 m2 correspondiente 
a Edificio Principal y 1.020,48 m2 en área de Casa de 
Maquinas. El Edificio Principal está considerado en su 
infraestructura de la siguiente manera:
 
Sótano: Capacidad para 136 Parqueos.
Planta Baja: Áreas para ambulancias, emergencias, partos, 
sala de recuperación, Registro Civil, administración, 
farmacia, voluntariado, capilla, biblioteca, necropsia, 
cocina, comedor y consultorios médicos.
 
Primer Piso: Área de Neonatología para Cuidados 
Intensivos, Área de Neonatología para Cuidados 
Intermedios, Área para Neonatología para Prematuros, 
Área de Neonatos Infecciosos, Área de Enfermería, 
Áreas de Soportes, Quirófanos y Sala de Recuperación.
 
Segundo Piso: Hospitalización para pacientes, 
hospitalización para neonatos, áreas de enfermería.

Tercer Piso: Hospitalización para pacientes, 
hospitalización para neonatos, áreas de enfermería, 
capilla, áreas de soporte.

Construcción del nuevo Hospital Gineco  
Obstétrico “Alfredo G. Paulson”

Cuarto Piso: Hospitalización para pacientes, 
hospitalización para neonatos, áreas de enfermería, 
salas de voluntariado, informática.

Cada uno de los pisos tendrá su Mezzanine donde 
pasarán los Sistemas de Instalaciones de las diferentes 
ingenierías como son: Sistema neumático, eléctricas, 
electrónicas, sanitarias, aires acondicionados, gases 
medicinales y vapor. El Nuevo Hospital Gineco-
Obstétrico “Alfredo G. Paulson” tendrá comunicación 
directa con el Hospital de Niños Dr. Roberto Gilbert 
por medio de un Puente Peatonal que se colocará en el 
Primer Piso de ambos Hospitales.
 
En la parte de exteriores se encuentra considerado: 
garitas de ingreso, vías de acceso y parqueos. El avance 
de la obra es del  35.99 % al 31 de Octubre de 2013.
 
En el Complejo Hospitalario “Alejandro Mann” de la 
Junta de Beneficencia, también se considera el edificio 
de servicios complementarios (Consulta externa) su 
diseño contempla un área de 6.677,60 m2.

Dicho edificio se considera en dos plantas:
Planta Baja:  Consultorios, mamografías /densitometría, 
banco de sangre, farmacia, cafetería, baños generales, 
archivos, salas de espera, circulación.

Planta Alta: Docencia, oficinas convenios, oficinas 
vigencias derechos, call center, baños.
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El Gerente de Proyecto para la 
implementación del RIS/PACS 
en la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil, Diego Díaz, estuvo 
unos días en Guayaquil trabajando 
con el equipo responsable de este 
proyecto en el Hospital de Niños 
Roberto Gilbert.  El principal 
objetivo de esta capacitación, 
según Díaz, es mostrar la función 
del sistema referente a los reportes, 
indicadores y estadísticas que se 
pueden generar con el mismo.

Luego de más de un año de 
trabajo en la parametrización y 
preparación de los usuarios claves, 
se empiezan a notar las bondades 
del sistema. Con el soporte que 
se ha brindado en estos días se 
busca aprovechar las estadísticas 

Continúan capacitaciones para el uso del sistema 
RIS/PACS en el Hospital de Niños Roberto Gilbert 

que genera el software, todo queda 
registrado, el hospital va a tener 
indicadores reales de gestión; esto 
permitirá que los involucrados en 
los procesos puedan tomar mejores 
decisiones para optimizar los flujos 
de trabajo.

Servicio más ágil
Para Mariana Macías Vera, 
Supervisora administrativa del 
Hospital, este es un importante 
paso para tener un servicio más 
ágil y eficiente, que va a permitir 
optimizar la atención a todos los 
pacientes “estamos avanzando 
como institución, la infraestructura 
en imágenes es de última 
tecnología, ya no habrá placa 
física, vamos a tener imágenes 
digitalizadas que permitirán 

controlar mejor nuestros procesos”, 
ella cuenta con más de 45 años 
de labores en esta dependencia y 
ha sido testigo de varios avances 
tecnológicos para el bienestar de 
los que más lo necesitan.

Uno de los Coordinadores del 
Sistema Ris/Pacs en el Hospital de 
Niños Roberto Gilbert, Lcdo. Daniel 
Hidalgo comentó que “para mí una 
de las funciones más importantes, 
es la facilidad que dará el sistema 
para generar reportes, incluso 
brindará reportes en vivo, podremos 
saber qué está pasando en el área, 
cuántos pacientes están siendo 
atendidos, cuántos pacientes ya 
han finalizado su estudio, entre 
otros indicadores importantes”
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Se desarrolla campaña preventiva de drogas

Se realizó primera comunión y confirmación de estudiantes

La Unidad Educativa José Domingo de Santistevan de la 
Junta de Beneficencia de Guayaquil inició la Campaña 
“Yo vivo mi Colegio Preventivo”, que en coordinación 
con los ministerios del Interior, de Educación, la 
Gobernación del Guayas y la Policía de Antinarcóticos 
desarrolla.
 
Está dirigida a niños, niñas y adolescentes 
de todos los niveles educativos cuyo objetivo 
es crear una cultura de información para la 
prevención del consumo de drogas, a través 
de charlas y capacitaciones a los estudiantes, 
padres de familia y profesores.

Ciento cuarenta estudiantes pertenecientes a Octavo 
y Décimo año participaron de las ceremonias que se 
desarrollaron en el Santuario de la Divina Misericordia. 
Con la frase coreada de “Sí renuncio”, 70 estudiantes 
por primera vez establecieron la Santa Comunión, lo 
que provocó, en algunos casos, lágrimas de felicidad 
de los padres de familia, confundidos entre los cerca de 
600 asistentes con directivos y profesores.
 
La ceremonia de Confirmación, fue seguida por un 
número mayor de personas que apreciaron a los 70 
estudiantes ser ungidos en la frente con el Santo Crisma 
y la confirmación de su Fe.
 
“Esto es una tradición. Siempre va de la mano, la 
formación en valores, la formación espiritual con la 
visión que tiene la Junta de Beneficencia y el valor de 
la solidaridad, que es un valor cristiano. El objetivo es 
que los jóvenes que educamos tengan cimentada la 

Kenneth Mazacón, estudiante de Bachillerato, dice que 
este tipo de programas son muy buenos para enseñar a 
los jóvenes el peligro de las drogas, “consumir drogas 
tal vez, al comienzo, les parezca bueno pero terminarán 
en algún centro de rehabilitación; otras terminarán 
anoréxicas, otras morirán; la droga destruye más a la 
familia y a ellos mismos”, comentó.
 
“Se podría decir que 2 de cada 10 adolescentes, 
de las instituciones educativas, consumen drogas; 
muchos adolescentes arrastran problemas de 
hogares disfuncionales, factor que induce a que 
sean manipulados por personas que se dedican a 
esta actividad como es el expendio y el consumo de 
drogas”, explicó Diego Benalcázar, Agente de la 
Unidad Antinarcóticos de la Policía Nacional.
 
En la actualidad la Policía basada en la política del 
buen vivir, tiene su accionar en la prevención, “no 
logramos nada llenando los centros de aislamiento para 
adolescentes infractores o los centros de rehabilitación 
social con más ciudadanos, queremos prevenir”, afirmó 
el agente Diego Benalcázar.

palabra de Jesucristo”, expresó la Lcda. Teresa Cordero, 
Coordinadora del Departamento de la Pastoral de la 
Unidad Educativa José Domingo de Santistevan.
 
Al término de las celebraciones se hizo la entrega de 
3 sillas de ruedas para el servicio de las personas que 
acuden al Santuario de la Divina Misericordia, gesto 
que fue agradecido por Fátima Albán, Secretaria del 
Directorio del Santuario.
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El juego del ajedrez tiene cualidades 
que lo convierten en una excelente 
herramienta pedagógica. Su 
aprendizaje y práctica promueve 
el desarrollo intelectual, la 
concentración y la personalidad. 
Fundamentos para que se promueva 
y practique en la Unidad Educativa 
Santa Luisa de Marillac.
 
Esta Unidad Educativa, organizó el 
I Torneo Intercolegial de Ajedrez. 

Ser líder es ejercer, de manera 
positiva, influencia sobre alguien 
en particular o un grupo, utilizando 
la persuasión para el logro de 
objetivos, generando confianza, 
credibilidad en ambos sentidos, 
promoviendo valores y actitudes 
para lograr metas. Ese liderazgo 
está en el ADN de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil, que se 
replica en todas sus dependencias 
como la Unidad Educativa Santa 
Luisa de Marillac y se refleja en su 
Consejo estudiantil.

Ana Mero, Andrea Chalén, 
Gardenia Rodríguez, Lupe Idrovo, 
Karen Jara junto a Gabriela 
Burbano, Presidenta del Consejo, 
son el nexo perfecto entre la 

Invitó a los colegios San José La 
Salle, Sagrados Corazones, Unidad 
Educativa Fedeguayas, Chelsea y la 
Unidad Educativa Miraflores.
 
En la modalidad individual Amel 
Ramos Martrus y Nicoles Villegas 
de la categoría Sub-8, obtuvieron 
el campeonato y el tercer lugar, 
respectivamente. En la categoría 
Sub-10 y Sub-16, las alumnas 
Denisse Guarango y Arianna 
Ramos Martrus, obtuvieron el Vice 
campeonato.
 
Amel Ramos Martrus, de 7 años, 
recordó que “hubo un momento en 
que puse más concentración porque 
me llevaban ventaja. Empecé a 
ganar las piezas, la dama y llegó el 
jaque mate; en el ajedrez hay que 
estar concentrada desde la partida”.

El deporte ciencia, una practica con excelentes resultados

Consejo estudiantil guiado por lideres

Para Ariana Ramos el ajedrez es un 
juego de razonamiento, de lógica, 
lo que ha elevado su rendimiento 
escolar, en todas las materias, 
especialmente en matemáticas.
 
“Pensamos que es muy 
importante la mente de las 
criaturas, el ajedrez es un 
deporte que ayuda a la 
formación, tal es así, que 
muchas de las que juegan 
ajedrez son las que quedaron en 
tan buenas posiciones en Mini 
genios. El juego les estimula 
las matemáticas”, sostiene Don 
Carlos Vergara, Inspector de la 
Unidad Educativa Sta. Luisa de 
Marillac.

comunidad estudiantil y los 
directivos de la Unidad Educativa.

Burbano destaca que la apertura 
de las autoridades de la Unidad 
Educativa, les permite cumplir la 
mayor parte de sus propuestas. 
“Hemos colocado maceteros para 
crear la conciencia ecológica, 
dispensadores de toallas sanitarias 
y una serie de actividades, como el 
baile terapia, para todas las chicas”.

Don Carlos Vergara, Inspector de 
la Unidad Educativa, dice que la 
creación del Consejo Estudiantil 
es para promover un liderazgo 
que más tarde les va a servir en la 
vida “ellas son líderes de todo el 
estudiantado y trabajan en conjunto 
con profesoras y miembros del 
Directorio de la Unidad Educativa. 
Eso se nota través de los resultados 
que han tenido para beneficio de 
ellas”, recalcó.
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Cementerio Patrimonial estuvo a la altura de 
las exigencias en el día de los fieles difuntos

Como es tradición los directivos del Cementerio 
Patrimonial de la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil prepararon con dos meses de 
antelación todo un operativo que fue puesto en 
práctica los días 1, 2 y 3 de noviembre, días 
en los que una multitud copó sus instalaciones 
para visitar la tumba de sus seres queridos que 
se anticiparon en el viaje sin retorno.
 
Se abrieron las 13 puertas, desde las 07H00 hasta 
las 19H00. Fueron 90 personas las que resguardaron 
las diferentes áreas: 49 del Cementerio, debidamente 
uniformados; y, 31 guardias de seguridad; 10 personas 
realizaron el servicio de limpieza. Se contó con la 
colaboración del personal de la Policía Nacional, 
Policía Metropolitana, Comisión de Tránsito del 
Ecuador, Defensa Civil y el Cuerpo de Bomberos.

Se celebraron dos misas en la Cruz Mayor del 
Cementerio. Se atendió e informó a quienes no 
recordaban el cuerpo de bóveda y la fila donde 
se encuentra su familiar fallecido. La capacidad 
informática instalada permitió esta labor que fue muy 
agradecida por las personas que lo solicitaron. Se 
coordinó personal en las puertas 1, 8 y 13 para que 
asuman esta actividad. Se colocaron bebederos de 
agua para la gran cantidad de personas que asistieron 
al Cementerio Patrimonial.
 
No hubo problema para quienes necesitaron un 
servicio higiénico ya que se colocaron 20 baterías 
higiénicas en 9 puertas y, en las restantes, siete baterías 
higiénicas adicionales.
 
La vía vehicular circundante al Cementerio Patrimonial 
fue cerrada al tráfico y agentes del orden efectuaron 
un estricto control integral de los visitantes.
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Gráficas de amor y solidaridad expusieron 
adultos mayores en concurso de fotografía

Interés y expectativa despertó el concurso 
fotográfico organizado para plasmar y fortalecer 
el acercamiento humano que día a día realizan 
las personas que trabajan al cuidado del adulto 
mayor en el Hogar Corazón de Jesús de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil.
 
El evento convocó la participación del personal de las 
11 salas del Hogar. El pasillo de la administración se 
convirtió en la galería donde se reflejó la solidaridad, 
la sensibilidad, el amor, la amistad en cada uno de 
los murales que diseñaron con imágenes espontáneas 
captadas por celulares o cámaras fotográficas 
personales.
 
“Dicen que las imágenes hablan por sí solas y esto no 
es posado. Es lo que hacemos día a día, con mucho 
amor. Lo hemos plasmado en fotos”, manifestó María 
Fernanda, ayudante del adulto mayor de la Sala Santa 
Teresa.

Captando pequeños detalles
Ana Hernández, de la sala Santa Rita, destacó que,  “en 
las fotografías hemos captado pequeños detalles que 
al verlos en la exposición, nos hace sentir orgullosas de 
lo que aquí realizamos”, expresó.
 
Todos los trabajos demostraron una gran dosis de esos 
valores fundamentales que ejercen quienes cuidan a 
las personas que se encuentran en esta etapa de sus 
vidas.
 
El jurado escogió las fotografías ganadoras, 
correspondientes a las salas: de Observación, Santa  
Isabel y Santa Luisa que, en su orden, ocuparon los 
tres primeros lugares.



Adulto MayorAdulto Mayor
Guía del

Dr. Milton Santamaría
Doctor en Medicina y Cirugía, especialista 
en Medicina Interna y Geriatría
Medico Tratante del Hogar del Corazón 
de Jesús
Medico Adscrito Sala Santa María Hospital 
Luis Vernaza

La Gripe en los adultos mayores 
La Gripe es una enfermedad infecciosa aguda de las vías 
respiratorias. Es producida por distintos tipos de virus comunes, 
que cambian o mutan haciéndose más agresivos. 

En Ecuador, según el Ministerio de Salud Pública, la gripe tiene una tasa 
de mortalidad del 50% en los adultos mayores. Durante el año 2013, se 
han reportado 713 personas afectadas de las cuales 41 han fallecido.

El contagio es rápido y se produce por el aire en lugares cerrados y 
espacios públicos con alta polución ambiental; por la falta de higiene de 
las personas afectadas, que estornudan o tosen sin el debido cuidado; 
por contacto directo con la piel, mucosas u objetos de los pacientes.

Los síntomas pueden durar entre 1 y 2 semanas. Estos pueden ser leves, 
como la tos, fiebre decaimiento, congestión nasal, irritación ocular y 
dolores musculares; o graves, como fiebre alta, tos con expectoración, 
dolor de garganta, vómito, náuseas, diarreas, dolores articulares y 
musculares que producen postración y deshidratación.

Existe mayor riesgo de muerte en los adultos mayores que pasan de 65 
años y más si padecen de enfermedades crónicas como asma, diabetes 
mellitus, nefropatías, cardiopatías, cáncer, entre otras.

El tratamiento y control de la influenza debe ser dado por un médico 
dependiendo de los síntomas:

6 recomendaciones para prevenirla 
1. Evite el contacto con personas que tengan tos o fiebre.

2. Lávese las manos frecuentemente o use alcohol o gel desinfectante.

3. Evite asistir a lugares con alta polución ambiental.

4. Use mascarilla y guantes en lugares sospechosos de contagio.

5. Use pañuelos descartables o tápese la boca al estornudar o toser.

6. La vacunación debe ser cada año. Esto da una protección del 
70% al 90%. Recuerde que es mejor prevenir y vacunarse que 
automedicarse. Prefiera consultar con su Médico.
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Más que un Asilo es un lugar lleno de 
tranquilidad para sus huéspedes

Quizás es poco conocido, pero es muy funcional. Es 
acogedor y seguro. Tiene 50 habitaciones. Cuarenta 
y cinco están ocupadas por mujeres cuyas edades 
oscilan entre los 40 y 80 años. Todas se valen en sus 
quehaceres por sí mismas.
 
Haydee Merchán vive en el Asilo Bien Público hace 
23 años. Ingresó cuando era administrado por las 
Hermanas de la Caridad. “Vivía con mi hermana y 
venía a reemplazar a una compañera que trabajaba 
aquí y terminé quedándome”, dice entre risas. Al 
principio no era de su agrado porque pensaba que era 
un lugar para personas mayores, pero al final decidió 
instalarse con lo que tenía. “Desde ese momento, he 
vivido en este lugar. Tengo mi habitación con todo lo 
que necesito y hago mi vida normal como cualquier 
persona. Esta es mi casa”, señala Haydee, que 
amablemente, nos invito a pasar a su departamento, 
donde apreciamos un pequeño altar, “es mi devoción 
y fe católica”, aseguró.
 
Haydee tiene un hijo y dos nietos. Los visita casi a 
diario. Ella trabaja en el área de cocina del Asilo. 
“Tengo mis compañeras, que son mis vecinas, con 
quienes conversamos y nos reunimos. Aquí, vivimos 
tranquilas, cómodas y seguras, tenemos agua, luz, 
guardianía, control médico y las tres comidas, todo 
a muy bajo costo. Qué más puedo pedir?”, expresó. 

Mantienen una vida normal
Victoria Aspiazu, Trabajadora Social, recuerda que el 
Asilo ofrece un ambiente de tranquilidad. “Tenemos 
personas que salen muy temprano a trabajar y 
regresan por la tarde. Hacen una vida normal; salen 
de compras, van al cine, visitan a sus familias, asisten 
a reuniones o realizan trámites personales. Son 
totalmente independientes”, destaca.
 
Las habitaciones  son cómodas y sencillas. Tienen baño 
privado, un comedor, se les provee desayuno, almuerzo 
y merienda. Tienen una sala de recreación, amplios 
jardines, áreas de visita, una Capilla y asistencia 
médica. Para ingresar al Asilo Bien Público se requiere 
ser mayor de 40 años, valerse por sí misma, tener 
sus documentos de identidad, presentar la valoración 
sicológica emitida por el Instituto de Neurociencias, 
chequeo médico, un garante y un familiar con quien 
comunicarse en caso de emergencia.
 
“Como ya conocen  la calidad del  servicio que 
brinda la Junta de Beneficencia, muchas  de 
ellas, cuando ya están mayorcitas comienzan a 
hacer sus trámites para irse al Hogar Corazón 
de Jesús”, acota Victoria Aspiazu, Trabajadora 
Social del Asilo Bien Público.
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La violencia intrafamiliar tratada en Vida Sana
Con la charla se pretendió hacer conciencia para eliminar la violencia entre la pareja 

porque afecta a la familia.

Las cifras del Instituto Ecuatoriano 
de Estadísticas y Censos (INEC), 
sorprendió a quienes fueron 
convocados a escuchar la charla 
sobre violencia intrafamiliar 
programada para los colaboradores 
de la Junta de Beneficencia. Las 
estadísticas señalan que el 90% de 
las mujeres que ha sufrido violencia 
por parte de su pareja, no se han 
separado. De este grupo, 6 de cada 
10 mujeres, no piensa separarse, 3 
se separaron por un tiempo y luego 
regresaron con su pareja y 1 piensa 
separarse.

La Dra. Victoria Silva, Psiquiatra 
y Médico Tratante de la 
Consulta Externa del Instituto 
de Neurociencias, destacó que 
la violencia no es un fenómeno 
individual, sino la manifestación 
de un fenómeno en el que actúan 
dos personas, es el resultado de un 

proceso de comunicación particular 
entre dos o más personas, en 
el que todos los que participan 
se hallan implicados y son por 
lo tanto  responsables. “Quien 
provoca la agresión, asume la 
misma responsabilidad que quien 
responde a la provocación; aun 
cuando la ley solamente castiga a 
aquel que agrede”, sostiene.
 
Ayuda Mutua
Johnson Tapia, colaborador de 
la Maternidad Sotomayor, dice 
que el respeto es bueno para que 
haya ayuda entre hombre y mujer, 
“para que haya una comunicación 
de todos en el hogar, para que 
el hombre no se haga machista, 
ambos deben respetarse”, destaca.
 
Sobre las charlas y actividades en 
las que participó por el Programa 
“Vida Sana”, las aplica desde hace 

30 años en su hogar, pero las 
amistades lo ven mal, “lo primero 
que le dicen a uno, es que es 
mandarina, porque uno ayuda en la 
casa y no debería ser así; tenemos 
que respetar y ayudar a la mujer, es 
positivo para ambos”, afirma.
 
Hay varios tipos de violencia 
intrafamiliar: la violencia sexual, 
que es todo lo que constituye 
imposición en el ejercicio de 
la sexualidad; la violencia 
física, acto de fuerza que causa 
daño físico, sin considerar el 
tiempo que requiere para su 
recuperación; y, la violencia 
psicológica, que constituye toda 
acción u omisión que cause 
daño emocional, alteración 
psicológica o disminución de la 
autoestima.



32

Institucionales

Unidad educativa de la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil incluida en estudio regional comparativo

La Unidad Educativa José Domingo de Santistevan 
de la Junta de Beneficencia es una de las 199 
unidades educativas del Ecuador que participa en 
el Tercer Estudio Regional Comparativo y Explicativo 
denominado TERCE.
 
El estudio es coordinado por el Laboratorio 
Latinoamericano de Evaluación de Calidad Educativa 
de la Oficina Regional de Educación para América 
Latina y El Caribe, OREALC/UNESCO.

El estudio tiene como objetivo principal obtener 
datos comparativos sobre el desempeño escolar 
de los estudiantes de los grados Cuarto y 
Séptimo, en las áreas de Matemáticas, Ciencias, 
Literatura y Escritura; y, analizar los factores 
asociados al aprendizaje.

Entre los países participantes están: Argentina, Brasil, 
Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador, Guatemala, 
Honduras, México, Nicaragua, Nuevo León, Panamá, 
Paraguay, Perú, República Dominicana y Uruguay.  
 
De acuerdo a la metodología a emplear, los resultados 
no son entregados a cada una de las unidades 
educativas de cada país, son tomados en conjunto 
para ubicar el desarrollo comparativo que a nivel de 
educación tiene en la región.
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XVII Cena de la Solidaridad, generosidad de 
empresas y ciudadanía para seguir atendiendo a 

personas en etapa terminal

Por 28 años la Fundación Casa 
del Hombre Doliente cumple 
con una atención humana 
integral a pacientes adultos 
mayores, extremadamente 
pobres, que sufren una 
enfermedad que los ubica en 
la última etapa de sus vidas.
Lo hace, no obstante, con los pocos  
recursos económicos que tiene y 
recibe, gracias al espíritu solidario 
del sector empresarial y de los 
guayaquileños en general.
 
Para lograrlo, cada año reúne a los 
representantes del sector productivo 
de Guayaquil, en la Cena de la 
Solidaridad o el “Consomé caliente 
para el alma”, con el fin de mantener 
y prolongar la atención a los 
indigentes y/o ancianos postrados 
en su salud que buscan amparo, 
protección y atención a sus males en 
el umbral de sus últimos días.
 
La Junta de Beneficencia de 
Guayaquil viene apoyando a la 

Casa del Hombre Doliente en 
función de un convenio que suscribió 
con la Arquidiócesis, pero no es 
suficiente. Se requiere del apoyo de 
más empresas, de más ciudadanos 
de generoso corazón para atender 
a los más de 60 pacientes que 
alberga, para darles una mejor 
calidad de vida.
 
“Actualmente tenemos entre 50 y 60 
personas, hemos bajado el número 
por las readecuaciones que estamos 
haciendo. Gracias a la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil que 
nos está dando una mano amiga 
en estas adecuaciones”, advirtió 
el P. César León, Director Ejecutivo 

de la Fundación Casa del Hombre 
Doliente.

La Cena de la Solidaridad se 
desarrolló en el Club de La Unión 
donde los invitados se sirvieron 
una “Sopa Caliente para el Alma” 
y apreciaron un variado programa 
con la participación del Grupo de 
Teatro Soñar Soñar, conformado 
por pacientes del Instituto de 
Neurociencias de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil, el grupo 
familiar de violines “Celebration 
String”, la juvenil cantante Frances, 
que cantó acompañada por los 
niños del Coro de la Escuela de 
Ciegos del Municipio de Guayaquil.
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Receta  
    del mes

Más donaciones realiza la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil

La Benemérita Sociedad de Beneficencia de Señoras 
de Guayaquil recibió 8 sillas de ruedas para las 
demandas de la población desvalida que atiende. La 
Lcda. Esperanza Mancheno Bejarano, agradeció la 
solidaria acción de la Junta de Beneficencia que ha 
hecho posible esta donación.
 
Quienes acuden al dispensario Médico de la 
Arquidiócesis de Guayaquil tendrán un mejor ambiente 
en su  atención, toda vez que la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil, le entregó en donación 6 cunas 
pediátricas; 2 chailones, 8 sillones de espera, 6 sillas 
y 8 mesas de alimentación, recibidas en la donación 
que hiciera a la Junta de Beneficencia de Guayaquil, 
la fundación norteamericana de New Orleans. La Hna. 
Rosalía Ocknan Min, recibió la donación.
 
Al Hogar Girasol, ubicado en el Cantón Daule, que 
atiende a 94 adultos mayores, recibió: 2 camas 
eléctricas, 4 coches de madera y 2 metálicos, 2 sillas 
de ruedas, insumos médicos,  ropa usada en buen 
estado, rollos de telas de cretona, visillo y pana.
“Tratamos de buscar recursos para mejorar la 

atención y ofrecer una mejor calidad de vida a 
los adultos mayores y lo hemos encontrado en 
la Junta de Beneficencia”, dijo Sor Ana Beltrán, 
quien recibió la donación.
 
Así mismo, le fue entregada una silla postural a María 
Tigrero Paredes quien vive en la Isla Trinitaria. La 
solicitud la hizo la Vicealcaldesa de Guayaquil, Ab. 
Doménica Tabacchi.  Las sillas fueron donadas a la 
Junta de Beneficencia por la Iglesia de los Santos de 
los Últimos Días para que atienda las necesidades de 
fundaciones o entidades de ayuda social.
 
Las donaciones fueron entregadas por el Ing. Jorge 
Roca, Inspector de Cooperación Interinstitucional; y, el 
Ab. Germán Lince, Secretario General. Son posibles 
porque la Junta de Beneficencia de Guayaquil recibe  
donaciones de fundaciones extranjeras como: New 
Orleans Missions, Amigos del Ecuador en Canadá, 
Globus Relief, Children International, Free Wheelchair 
Mission, la Iglesia de los Santos de los Últimos Días y 
las nacionales Distelar Cia. y Fundación Metroquil.



Queso de Leche
Preparado por Silvia Yrigoyen Anchundia
Supervisora de Relaciones Públicas y GanadoresReceta  

    del mes
Silvia nos cuenta qué aprendió a hacer el queso de leche gracias a su 
mamá. Su mamá hacía este tipo de postres y ella con atención la veía 
prepararlos, desde entonces se ha vuelto una experta, ahora a más de 
hacerlos para reuniones especiales, también los prepara para la iglesia.

“A veces hay que hacer ventas en la iglesia para coger fondos para 
hospital, en esas ocasiones los preparo, también cuando hay cumpleaños 
o reuniones especiales”.

INGREDIENTES 
•	 4 tazas de leche (1 litro)
•	 2 tazas de huevos (12 huevos)
•	 Canela y pimienta de olor (al gusto)
•	 2 tazas de azúcar para el caramelo
•	 2 tazas de agua

Preparación:
•	 Ponga al fuego la leche con la canela y pimienta de olor.

•	 Retire del fuego, cierna la leche con un colador.

•	 Licue los 12 huevos con 8 cucharadas de azúcar.

•	 Una vez licuado se junta la leche con los huevos.

•	 Vierta la mezcla en el molde que ya debe tener puesto el caramelo.

•	 Para ingresarlo al horno poner la preparación a baño Maria en 
temperatura alta durante 1 hora 30 minuto. (Para asegurarse 
que esté listo puede punzar el postre y si sale seco es porque ya 
está listo).

Preparación del Caramelo:
Poner en una olla las 2 tazas de agua y las 2 tazas de azúcar hasta 
que esté el azúcar totalmente derrita tipo cremosa. Una vez hecha 
colocar en el molde.
Nota: Para sacar el postre del molde debe estar totalmente frio.
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SOCIALES
Casa Abierta 2013- Instituto de Neurociencias

Alegría, color y mucho entusiasmo se demostró en 
cada una de las presentaciones artísticas

Coordinadores, terapistas y usuarios del área de la Unidad 
de Conductas Adictivas UCA durante las exposiciones que 
brindaron en el auditorio principal.

Como no podía faltar, se contó con el valioso aporte de 
las damas voluntarias de ASVOLH

Los residentes vivieron una verdadera fiesta.

En las gráficas, varios de los stands de las diferentes áreas del Instituto de Neurociencias, en los cuales se 
expuso la función de cada una de ellas. Los asistentes a la Casa Abierta se mostraron muy interesados.
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SOCIALES
Inauguración de Sala de Ex- Inspectores del 

Instituto de Neurociencias

El Ing. Benjamín Rosales, Inspector del Instituto de Neurociencias 
durante el discurso de inauguración de la sala de Ex-Inspectores 
del Instituto de Neurociencias

Dr. Fabricio Delgado, Director Técnico del INC; Ing. Julio 
Guzmán Baquerizo, Subinspector del INC; Dr. José Gómez 
Rosales, Inspector de Relaciones Interhospitalarias.

Así de lleno lució la sala de Ex-Inspectores del Instituto de 
Neurociencias durante su Inauguración el día 21 de Junio, acto 
que se realizó durante la Casa Abierta de la Institución.

Dr. Werner Moeller, Director de la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil; durante la inauguración de la sala de Ex-Inspectores 
del Instituto de Neurociencias.

Momento en el que el Dr. Werner Moeller Freile, Director de la Junta de Beneficecnia de Guayaquil, realiza el corte de 
la cinta en la inauguración de la Sala de Ex-Inspectores del Instituto de Neurociencias, junto a él la Sra. María Eugenia 
Plaza, El Ing. Benjamín Rosales, Inspector del Instituto de Neurociencias.
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Pasatiempo

Soluciones:

CRUCIGRAMA

PARA REIR

SUDOKU

- Disculpa, ¿Estoy bien maquillada?
- No, todavía se te ve la cara.

Entra un tipo a la farmacia:
- ¿Tiene pastillas para los nervios?
- Si
- Pues tómese 2 porque esto es un atraco.
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Horizontal
2. Trabajar con otra u otras personas para lograr algún fin
4. Facultad de obrar
8. Representar en la fantasía algo mientras dormimos
9. Virtud de hacer bien
10. Acción y resultado de sortear
12. Conjunto de personas que intervienen en un espectáculo
13. Empleo, oficio, dignidad
14. Relacionado con el día o que ocurre durante el día

Vertical
1. Existencia real y efectiva
2. Conversación amistosa e intrascendente
3. Hecho de vivir en un lugar determinado
5. Preparación y disposición para evitar un riesgo o ejecutar        
     una cosa
6. Sitio o parte de un teatro o de una sala en que se 
ejecutan      espectáculos públicos
7. Estado de la atmósfera cuando no hay viento
11. Establecimiento en que se atienden y curan enfermos
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- Papá, ¿Qué se siente tener un hijo tan guapo?
- No sé hijo, pregúntale a tu abuelo...

¿Cómo se llama el campeón de buceo japonés?
Tokofondo
¿Y el subcampeón?
Kasitoko



DONA SANGRE, DONA VIDA

ESTÁS MUY CERCA
      DE SALVAR SU VIDA

 
Ven al Banco de Sangre

ubicado en Ayacucho y 6 de Marzo en el Hospital Enrique C. Sotomayor
Atención de Lunes a Viernes de 8h00 a 16h00

o al Centro de Donación de Sangre
ubicado en la Av. Pedro Menéndez Gilbert en el Instituto de Neurociencias

Atención  Miércoles y Viernes de 9h00 a 13h00

 

La donación de sangre es uno de los actos más solidarios y 
generosos que los seres humanos podemos realizar de manera 

fácil, rápida y beneficiosa para quienes la necesitan.
¿Qué es esperas para hacerlo?

BANCO DE SANGRE




